

La importancia de la construcción de archivos de memoria digitales en la recuperación de existencias invisibilizadas

Sofía Valoff y Iara Sicobiche

Actas de Periodismo y Comunicación, Vol. 9, N.º 1, octubre 2023

ISSN 2469-0910 | http://perio.unlp.edu.ar/ojs/index.php/actas

FPyCS | Universidad Nacional de La Plata

La importancia de la construcción de archivos de memoria digitales en la recuperación de existencias invisibilizadas

Las experiencias de construcción del archivo digital de memoria lésbica "Potencia Tortillera" y la digitalización de los "Cuadernos de existencia lesbiana".

> Sofía Valoff Iara Sicobiche

> > ---

Facultad de Periodismo y Comunicación Social Universidad Nacional de La Plata, Argentina

Resumen

En tiempos de reflexión sobre los 40 años de democracia pensar en la recuperación de historias de sujetes invisibilizades resulta fundamental. En nuestro país existen múltiples identidades sumamente relegadas en la reconstrucción de la historia, muchas veces son los propios activismos los que se encargan de generar instancias para recuperarla.

Es el caso de la militancia lésbica argentina, que, a partir de la tradición de recuperación de la memoria impulsada en nuestro país por las organizaciones de derechos humanos, trabaja en la elaboración de archivos de memoria que recuperan las experiencias de vida, experiencias de militancia y de existencia de les lesbianes en nuestro país.

La construcción de los archivos de memoria accesibles digitales y disponibles en la web resulta un ejercicio clave para la visibilización de las existencias silenciadas, así como una herramienta clave para la autogestión y colectivización de esos procesos.

Palabras clave

Memoria lésbica, digitalización, identidades, visibilización.

Experiencias modelo

Blog "Potencia Tortillera"

Potencia Tortillera es un blog que surge en el año 2011. El mismo "está conformado por producciones gráficas y teóricas, registros foto gráficos y sonoros, encuentros reflexivos y acciones callejeras de grupos y activistas lesbianas de diferentes momentos históricos, múltiples posiciones políticas y diversas geografías de Argentina" Funciona de manera autogestionada y colectiva, impulsado por un grupo de lesbianas que persiguen el objetivo de recuperar la memoria lésbica y compilar las acciones de militancia lesbiana argentina "para evitar los sistemáticos borramientos y silenciamientos". El blog sistematiza digitalmente la historia de los activismos lésbicos a partir de convocatorias colectivas. No busca ser un museo sino un registro militante vivo y en movimiento.

Digitalización de los Cuadernos de existencia lesbiana

Los Cuadernos de Existencia Lesbiana fueron un conjunto de 17 publicaciones autogestionadas y distribuidas por lesbianas feministas en los años 80. El 8 de marzo de 1987 fue su primera publicación. Adriana Carrasco e Ilse Fuskova fueron las editoras de la publicación que compilaba reflexiones, lecturas, poesías, entrevistas, cartas, ensayos y distintos artículos vinculados a la militancia lésbica de la época. En el año 2021, quienes forman parte del equipo de trabajo detrás de Potencia Tortillera, se encargaron de digitalizar la compilación completa, que fue publicada en su formato físico en el 2008. Actual mente este archivo se encuentra disponible y digitalizado para su acceso libre y gratuito en internet.

Los Cuadernos y Potencia tortillera pueden ser interpretados como dos "archivos del mal" que, a través de distintos registros visuales y escriturales, gestionan dos dispositivos mnemo-técnicos de interrupción de las políticas de la memoria hegemónica, tanto hetero cis-patriarcal como feminista. Apropiándose de las tecnologías de la comunicación disponibles en su época, y propulsados por un espíritu colectivo y autogestivo, estos dos ejercicios de memoria de a retazos nos permitirán repensar los usos y apropiaciones disidentes de las técnicas de la representación y sus insumos tecnológicos, así como su potencia subjetivante (Vir Cano, 2017: 12).

Conclusiones

La digitalización y/o construcción digital de archivos históricos habilitan la democratización del acceso a las memorias de existencia y resistencia. Además, la elaboración de estos archivos digitales también constituyen experiencias de militancia digital o cibermilitancia, herramienta de lucha fundamental en contextos de persecución y derechización del discurso social. La soberanía digital constituye en la actualidad un derecho fundamental para la recuperación de la memoria y, en consecuencia, es clave para la construcción de una soberanía identitaria.